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A ocho años 
de haber asumido la 
conducción del 
espacio, destaca los 
avances logrados y 
proyecta a nivel de 
cartelera y nuevas 
producciones. 

  

ntrerisas, la bachilleren Hu- 
Ennio y actriz Francis- 

|ca Peró Gubler enumera to- 
dos los sentimientos que le aflo- 
ran al momento de mencionarlas 
palabras Teatro Biobío. 

*Yo lo amo, me lo tatuaría. Ha 
significado mucho, es un sueño 
hecho realidad. Siempre voy a 
tener mi corazón en la Región 
por haberme dado la oportuni 
dad, haber creído en mí. Nadie 
meconocía, postulé a un cargo y 
valoro que se haya hecho un 
concurso, algo que no me canso 
deresaltar, porque este cargo no 
seescogió a dedo”, dice en entre 
vista a Diario EL SUR la directo- 
ra ejecutiva del espacio desde 
inicios de 2017, cargo en el que 
cumplirá ocho años y siete des: 
de que el teatro comenzara a 
funcionar. 

“Ser la primera directora del 
teatro es un orgullo, es para mis 
hijos un orgullo, mi marido que 
me ha apoyado en esto, y por su: 
puesto que hubo muchos desa- 
fíos, primeros años muy doloro- 
sos, difíciles, donde hubo que 
abrirse camino en una ciudad y 
comunidad que tuvo que apren- 
der a creer en mí y conocerme”, 
reconoce quien fuera premiada 
enel último añoentre las 100 Mu- 
jeres Líderes de El Mercurio y co. 
mo Mujer Protagonista en 2023 
poresta casa editorial. 

Enel inicio de laconversación, 
con los azules del reflejo del río 
Biobío con el cielo entrando por 
unenorme ventanal, releva el tra: 
bajo de ochoaños destacando que 
“el teatro logró un posiciona- 
miento que fue soñado, pensado 
y planificado desde 2017, pero 
yendo másatrás y viendo quefue 
una iniciativa muy buscada por 
la ciudadanía, la política, las co- 
munidades y los artistas, hoy se 
demuestra que era, es y será muy 
necesario”. 

   

—¿Se mantiene vivo el espíritu 
y sueño que tuvieron quiénesim- 
pulsaron esta idea en décadas an- 
teriores?Pormuchosañoselidea- 
rio se centró y gestionó a partir 
del Teatro. litano. 

Habríasido imposible llegara 
donde estamos sin esos esfuerzos 
previos. Más allá de que antes el 
proyecto era diferente, o tenía 
otra forma física y difiera de lo 
que hay hoy día, no sería posible 
queel teatro exista sin ese esfuer- 
z0 anterior. Fue una gran campa 
ña para que resonara esta necesi 
dad y descentralizar, queno esso. 
lamente que tengamos loque hay 
en Santiago en un sentido de 
mandante, sino que es también 
que el país mejore. 

Siempre pongo el ejemplo que 
noeslo mismo creceren una ciu: 
dad con o sin teatro, y hay ejem- 
plosdeciudades que no son capi: 
tales de sus países, pero son reco: 
nocidas por sus teatros como 
Sydney. Y también se busca eso: 
pensemos que Syndey Opera 
House tiene más de 50 años y no- 
sotros vamos a cumplir siete 

En ese punto, recuerda que in- 
cluso hubo cuestionamientos al 
diseño del arquitecto Smiljan Ra: 
dic y destaca que hoy una parte 
de los visitantes son escuelas de 
arquitectura que recorren la reco- 
nocida estructura:“En el país hay 
teatros que hacen un muy buen 
trabajo, pero no tienen un edifi- 
cio tan llamativo, y si hay perso- 
nasalas queno les gusta también 
es bueno porque genera opinión. 
Esa fue la primera gran visión de 
lasautoridades quelo decidieron, 
el hacerun proyecto llamativo en 
términos de su arquitectura”. 

Francisca Peró, directora ejecutiva del Teatro Biobío: 

“El financiamiento privado del 
teatro alcanza entre un 25% y 
30% del presupuesto total” 

  

En marzo de 2017 Francisca Peró asumió como directora ejecutiva del Teatro Biobío tras ganar el concurso público. 

NÚMEROS POSITIVOS 
Los números con que el Teatro 

Biobíocerró suejercicio 2024son 
observados con gratitud y sorpre- 
sa incluso dentro del propioequi 
Po de trabajo: en las salas recibió 
más de 110 mil visitantes -44% 
más que el año anterior- y cerca 
dela mitad delas actividades fue- 
ron gratuitas. 
“Tenemos más de 480 activida- 

des en el año solo en el teatro. Es 
'un montón de programación ar: 
tística en la sala principal, en la 
sala de Cámara, pero también en 
la extensión que hacemos con 
mediación y educación. Lascifras 
de público nos sorprendieron 
mucho a todos obedecen a una 
constancia detrabajo quefuepen- 
sada desde un principio con el fin 
de generar cartelera permanente 
y un hábito de consumo cultural 
para las personas, es decir que 
Siempre esté la posibilidad de ver 
algo en el teatro al menos de jue: 
ves asábado durante todo el año, 
salvo las dos semanas que hace- 
mos mantención en febrero”, 
pondera Francisca Peró, junto con 
destacar el perfil de eventos pre- 
sentesen la cartelera anual, de los 
cuales cerca del 55% son desarro- 
llados por artistas locales. 

—Uno de los grandes desafíos 
que tienen espacios como los 
pa teatros es abrirse a todos 

públicos y que la cultura no 
istinga un estrato har 

social o espacio geográfico de 
dónde vienen los públicos. 

-No hay que temerle a la pala- 
bra masividad. La sala principal 
es una de vocación masiva, son 
1.200 butacas, es un gran escena 
rio y lo quese programa ahíse ha- 
ce pensandoen los públicos con- 
siderando que, de entrada, porsu 
diseño arquitectónico, es imposi 
ble que nosea diversa. Ahí nacen 

  

  

Eb... 
generar mucho más, pero 

sacrificaríamos ese porcentaje de 

gratuidad que es fundamental. 

Este es un teatro construido por 

el Estado, por lo tanto, es asunto 

de su pertenencia”. 

grandes proyectos como los mu- 
sicales que hemos realizado co- 
mo Llacolén, Cecilia o Freire, por 
nombrar algunas. 

Nuestras creaciones tienen esa 
mirada y nos ha posicionadoani- 
vel nacional: no hay una sala co- 
mo esta en Chile, esla estructura 
más moderna quese ha construi 
doenlaúltima década, y esosees: 
tá notando a través de la progra: 
mación e interés del público. 

LOS DESAFÍOS 
—¿Cuáles son las perspectivas 

para2025? Entiendo que el lanza- 
miento de la cartelera viene a fin 
de mes, pero ya se han conocido 
algunos hitosrelevantes, como la 
vuelta del musical homenaje a 
Cecilia o la residencia que harán 
Los Bunkers. 

—Hemos experimentado bas 
tante, desde un principio, en in- 
novarenlaslógicas de programa: 
ción. Puede parecer muy técnico 
lo que te digo, pero porejemplolo 
de Los Bunkers es una innova 
ción porqueson muchas fechas, y 
guardando las proporciones es 
parecido a lo que se hace en Las 
Vegas, con una residencia grande 
respecto aloquese hace en lassa 
las chilenas. Es un riesgo que to- 
mamos, este proyecto dirigido 
por el director de programación 
Manuel Ubilla, conmigo y Los 

££.. es de vocación 

masiva, son 1.200 butacas, es un 
gran escenario y lo que se programa 

se hace pensando en los públicos 

considerando que, de entrada, 

por su diseño arquitectónico, es 

imposible que no sea diversa”. 

Bunkers, y fue inmediatamente 
un gran éxito. 

Hace algunos años que veni 
moscambiandola lógica de estre 
nar producciones que duren una 
temporada y mueran: Cecilia ya 
vamos para el cuarto año que la 
estamos presentando, con de- 
manda local y reconocimiento 
nacional como el premio Ban 
coEstado.Lo mismo conlacopro 
ducción de la ópera Patagonia, y 
ahíse hace un trabajo porque es- 
tamos buscando nuevo público: 
notodolo quetiene vocación ma 
sivaenla gransalao unaespecta 
cularidad en ese escenario signi 
fica que va a llenar de público. 

Hay que trabajar en crear nue- 
vos públicos: al inicio teníamos 
un público mucho menor de tea 
tro, y logramos que creciera enor 
memente, alcanzando la misma 
cantidad de personas que vienen 
a ver música. Eso se construyeen 
el tiempo, y por eso seguiremos 
fomentando la ópera en 2025. 

Todoen un año que Peródefine 
como de cosecha, al destacar que 
el trabajo de intemacionalización 
que se ha desarrollado con otros 
teatros de Hispanoamérica. 

“Esoesalgo en loquehemos in: 
vertido, y poreso es tan importan- 
te el modelo de financiamiento 
del teatro, donde debemos desta- 

Chiguayante destaca a jóvenes de la comuna 
por su desempeño en la PAES 2025 

La Municipalidad de Chigua: 
yante reconoció en un desayuno 
la dedicación, perseverancia y es 
fuerzo,delosjóvenesdelacomu: 
nacoronadoscon 13 puntajes na- 
cionales de la Prueba de Admi 

sión a la Educación Superior 
(PAES), y otros tantos destacados 
alumnos del Preuniversitario 
Municipal de Chiguayante. Ade 
más, por el logro de un estudian- 
tecon discapacidad que rindió el 
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examen. 
El alcalde, Jorge Lozano, felici 

tóa los jóvenes y subrayó que es- 
telogro enorgullece nosólo asus 
familias, sino a toda la comuni 
dad. “Una felicidad inmensa y ho- 
nor enorme compartir un desa- 
yuno conjóvenes talentosos.Nos 
enorgullece como chiguayanti 
nos y chiguayantinas”, dijo Loza 
no. Entre losestudiantes destaca: 
dos está Diego Pizarro, del Preu- 
niversitario Municipal, quien ob: 
tuvo puntaje nacional en M1 y 

busca estudiar en Medicina de la 
Universidad de Chile. “Gracias al 
Preuniversitario Municipal, por 
que me ayudó a lograr esta meta 
que me propuse. Ahora, a futuro, 
ojalá que pueda lograr mis metas 
enloacadémicoy en mi vida”,co- 
mentó Pizarro. Otro alumno des. 
tacado fue Nicolás Cerda, joven 
tetrapléjico y usuario de la Ofici 
na de Discapacidad del munici 
pio, quien rindió la PAES y postu 
lóa Ingeniería Comercial, carrera 
de su preferencia. 

carel aporte del Gobierno Regio- 
nal y los consejeros, que ha ido 
creciendososteniblemente desde 
el inicio de la corporación. Ade- 
más, está la asignación ministe- 
rial por medio de la glosa presu- 
puestaria y nuestro auspiciador 
ancla quees Arauco”, destaca. 

¿Considera usted que el mo- 
delo de financiamiento público- 
privado que tiene hoy el teatro es 
el óptimo? ¿O sería necesario 
abrir la conversación hacia eva- 
luar otro modelo? 

Para nosotros es un buen mo- 
delo, porque tenemos la capaci- 
dad de generar recursos propios 
pordosvías. Porun lado, tenemos 
una gran cantidad de butacas y 
una programación lo suficiente- 
mente atractiva para vender 
tickets, yal mismo tiempo equili 
brarlo con la misión de mantener 
un trabajo dirigido con los públi 
cos que acceden gratuitamente. 

Para otros espacios culturales 
más pequeños y de otras caracte- 
rísticas, el modelo de financia- 
miento mixto noles permitesub- 
sistir. No es un modelo bueno pa- 
ra todos, para nosotros si lo es, y 
de hecho conseguimos un mon- 
tón de financiamiento privado, al 
menos entre el 259% y 30% del 
presupuesto, una cifra súper alta 
anivel nacional. 

Altenerunrol pa o, podría- 
mos generarmucho más, peroes- 
taríamos sacrificando ese porcen- 
taje de gratuidad que es funda 
mental Este es unteatro construi- 
do por el Estado, por lo tanto, es 
asunto de su pertenencia, preocu- 
pación y política pública. Nose le 
ocurrió construirlo a un privado, 
portanto, la vinculación pública 
debería ser permanente. 

  

  

En el cierre, la directora ejecuti- 
va del Teatro Biobío pondera otro 

REC: “Somos 
el brazo 
cultural del 
Gore Biobío” 

Desde 2022, el Gobierno 
Regional le encargó a la 
Corporación Teatro Biobío 
llevar adelante la organiza- 
ción del festival REC, que el 
próximo 15 y 16 de marzo 
cumplirá diez años. Sobre 
este trabajo, Francisca Pe- 
ró apuntó que "somos un 
aliado estratégico, el brazo 
cultural del Gobierno Re- 
gional es el teatro. Noso- 
tros tomamosel rol del fes- 
tival como parte del traba- 
jo conjnto, y. también 
Compartimos objetivos co- 
munes", y no duda en seña- 
lar que "fue algo nuevo pa- 
ra nosotros, y me parece 
que llegó en un buen mo- 
mento, porque ya teníamos 
la madurez para asumirlo”. 

cabo asno ro asumi 
ción años antes? 
No hubiese sido lo idó- 

neo porque además ahora 
nos llega con una madruez 
tremenda como equipo. Acá 
lo que debemos rescatar es 
que cuando hablamos de in- 
vertir en cultura y cambiar 
la matriz productiva, a ve- 
ces se nos olvida que por 
ejemplo el equipo de traba- 
jo del teatro es de la Región 
y la inversión se queda acá. 
Yo soy más nueva, pero me 
considero de la Región. 

-El REC cumple diez 
Ia 

pos $ E Es un súper buen line up 
parallos diezaños, y la pro- 
gramación fue super pen- 
sada muy consciente de lo 
que queríamos resaltar. El 
regreso de Los Tres, Julie- 
ta Venegas que era un pen- 
diente del teatro -estaba 
programada en mayo de 
2020 y fue suspendido por. 
la pandemia-, hacen que fi- 
nalmente sea un festival 
pensadoen sus públicos, de 
distintas generaciones y 
gustos musicales, para vi- 
vir una experiencia, que es 
lo que ha aportado el tea- 
troal festival. Ha aportado 
una mirada de diseño de 
producción cultural dife- 
rente, no es un evento, es 
una experiencia de ciudad, 
es mucho más, y en el sen- 
tido de que el teatro es un 
centro de creación. 

De hecho, valorizamos el 
festival y el aporte del Gore 
representa a un 50% del va- 
lor real del festival. 

deloslogrosde los últimosañosen 
la gestión del espacio: que pueda 
ser abierto a toda la ciudadani 
“Uno delosejesera hacermásact 
vidades en el hall, quelas personas 
pudieran venir y disfrutar este edi- 
ficio que hoy está abierto, de mar- 
tesasábado delas 14222 horas Las 
exposicionesquevamoshaciendo 
enel año y estas instancias hanins- 
piradoel trabajo que veníamos ha- 
ciendo(..)Noeslalínea permanen- 
te de programación, pero es un eje 
detrabajo nuestro para ciudadani- 
zaresteedificio”, 

  

   

—¿Esalgo quese deba potenciar 
enel futuro? 

—Es una línea permanente que 
trabajamos en el teatro, que cura: 
mos específicamente y elegimos 
cuidadosamente pensando en 
aportarala transversalidad delos 
públicos y el serun espaciodeen 
cuentro. Es algo que hemos he 
cho estos años. 
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